

"PIEDRA DE TOQUE"

POR MARIO VARGAS LLOSA

Distanciando a Brecht

Imposible vivir en Berlín en este año de 1958 sin sorprender a cada paso con la vida, la obra y el arte de Bertolt Brecht, singularizada por sus anteojos de mico, su puro capitalista y su gorrita proletaria. El contrario de su momento se celebra con una profusión de exposiciones, representaciones, pláticas y debates que da vértigo. Hasta la televisión alemana se ha sometido a los festejos, adquiriendo los derechos para transmitir treinta y cuatro películas dirigidas, escenificadas y adaptadas por Brecht, o inspiradas en sus obras.

Yo, desde luego, lo celebro. Aunque siento una profunda antipatía moral por el personaje y discrepo frontalmente de sus tesis sobre el teatro y la literatura, sigo bajo el hechizo de su genio creador, que descubrí de adolescente, y que me ha llevado desde entonces a leerlo, verlo y oírlo en todas las lenguas a mi alcance. Contribuyo ahora a los homenajes que se le rinden, intentando, en mi insuficiente alegría, hacer lo mismo en el idioma al que —lo reconozco tirios y trisos— entró con su poesía y sus dramas como pocos escritores de este siglo. (Diré de paso que, en español, Brecht ha tenido suerte: las traducciones de sus obras hechas por Miguel Sáenz son encantadoras.)

Su teoría más famosa es la de la distanciación, el teatro épico, crítico de la realidad social y suicidador de la conciencia del espectador, que debía complementar al anestésico instintivo de la Naturaleza, que sume al público en la ilusión, aboga su razón en la creación, y lo lleva a confundir el espíritu que es el arte con la vida real. Para cumplir su labor pedagógica, instaurar a los espectadores en la avidez e instarlos a actuar, el teatro —el arte— debía ser concebido de modo que alertara sobre su propia condición —hechiza, artificial— e hiciera visible la frontera que lo separa de lo vivido. Esta idea, que habrá sido suya, va a vincular los trólegos variaciones paródicas del arte edificante —en su caso, las verdades que el arte debía hacer patentes no son la lucha de clases como motor de la historia y la revolución proletaria que acuerda con la sociedad burguesa, sino las consecuencias del pecado original y el misterio de la transsubstanciación—, se habrá evaporado sin pena ni gloria si, a la hora de ponérsela en práctica, el talento de Brecht no hubiera sido capaz de perpetrar aquella operación titánica que, según su teoría, el arte debía evitar mediante la distanciación: hacer pasar gusto por llanto, la ilusión fabricada por la realidad vivida, algo que han hecho y seguirán haciendo todos los verdaderos creadores mientras el arte no sea sustituido del todo por la realidad virtual.

Porque, materializada en las obras que escribió y representó sobre un escenario, esta teoría adquiere una fuerza persuasiva tan grande como las predicas sobre los valores cristianos en una obra bien montada de Calderón de la Barca. Es digno de los dos autores este poder de persuasión en confronto a las supuestas verdades que aquellas obras pretenden transmitir. El nudo de la dureza fríaesa, la elocuencia verbal y la astucia de la factura artística, tan más que dan un semblante de verdad —verdad científica o verdad moralizada— a lo que no es más que ilusión, ficción, mala crudamente, en Brecht y Calderón, pura idealidad y dogma religioso.

Además de escribir con un talento fuera de lo común, Brecht, desde los años treinta, pero, sobre todo, en el Berliner Ensemble, el teatro que fundó y diri-



●Aunque siento una profunda antipatía moral por el personaje y discrepo frontalmente de sus tesis sobre el teatro y la literatura, sigo bajo el hechizo de su genio creador, que descubrí de adolescente, y que me ha llevado desde entonces a leerlo, verlo y oírlo en todas las lenguas a mi alcance.

ca como en la teoría. Si en los tiempos en que Brecht y Helen Weigel eran funcionarios de la DDR, uno de los estados polémicos más oscurantistas y corruptos de la confederación alemana que haya conocido la historia, mi abito, en que, convertido en mano viviente brechtiana, el envejecido Berliner Ensemble monta aún las obras del fundador respetando ostensiblemente el método distanciador (con desigual fortuna en los últimos meses: un exótico Leben des Galilei, un discutible Antón 38 y una defilada postmodernista de Vuelo sobre el Atlántico hecha por Robert Wilson). En la realidad, la distanciación no sirve para acabar con la naturaleza comercial de la cultura en suero, sino para sumirnos una conversión por otra, desdoblando el espectáculo de una obra en dos vertientes: la anecdota dramática y la técnica distanciadora. El aparato escenográfico y la conducta actoral destinados a remitir al espectador a la realidad y a asustarle; abstraer la conciencia, de hecho, se constituye de por sí en otra función, incorporada o añadida a la primera, en otra forma de ilusión, no menos hechiza y artificial que la de la obra dramática, a la que termina por integrarse, carioca/cándida (en los montajes logrados) con una novedosa dimensión.

Ni antes, ni en las épocas en que las "verdades" daban catorceos marxistas que el teatro de Brecht creía difundir tenían una vasta audiencia en el mundo (ni cuando no sometido a la realidad de los gobiernos marxistas, querer decir) ni ahora, que, salvo palidines de despidos, nadie cree en ellos, han colado los espectadores de un espectáculo brechtiano a inscribirse en el Partido Comunista. (Tampoco salen corriendo en pos de un comisionado los de un auto sacramental de Calderón en el Siglo de Oro.) Salen y salen, encantados, no de haber sido estafados y教育ados por un conocedor de la verdad, un consejero que los ha engrandido por la buena senda doctrinaria, sino de haber vivido una hermosísima mentira, una falsedad feliz, que, por unas horas, embelleció e hizo más intensa su vida, arrancándoles de la vida verdadera y sumergiéndoles en la impalpable e impredecible vida alternativa que crean los artistas. Ni más ni menos que cuando sales de ver una buena representación de Sofócles, Shakespeare, Valle-Inclán o Ibsen. Que vivir la ilusión no es algo inocuo, una fuga divertida, que aquella deja huellas, a veces muy profundas, en las conciencias, es indiscutible. Pero, también, que estos efectos del arte no los puede planificar ni determinar un creador, aun de tanto talento como Brecht, porque aquellos efectos tienen que ver con la infinita complejidad del fondo-mundo-humano, y la del objeto artístico, que, al entrar en contacto, producen reacciones y consecuencias múltiples, divergentes, en función de la diversidad de los seres humanos y de las cambiantes circunstancias en que se hallan atrapados. No es posible que un drama de Calderón proporcione en el atisbo militante a algún espectador y otro saliera de una lección teatral-dialectica brechtiana convencido de que Dios existe.

Afortunadamente es así, porque, si debiéramos juzgarlas por las raciales convicciones y esquemáticas erróneas que propagan, salvo su pasado de obra que escaparon a la cota de mala ideología —las primeras que escribió, como "Tamboreo en la



Dictanciado a Brecht [artículo] Mario Vargas Llosa.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vargas Llosa, Mario, 1936-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Dictanciado a Brecht [artículo] Mario Vargas Llosa. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)